
ПРИЕХАЛИ, КОНЕЧНАЯ!
Дерзкого грабителя, напавшего около

десяти часов вечера на пассажирку в ва-
гоне метро на станции «Битцевский
парк», задержали по горячим следам со-
трудники милиции 7-го отдела УВД на
Московском метрополитене. Двадцати-
шестилетний москвич пытался добыть
деньги на выпивку.

Преступник использовал фактор вне-
запности и особенности Калужско-Риж-
ской линии. Он знал, что большая часть
пассажиров выходит из вагонов на пред-
последней станции «Ясенево», и до «Бит-
цевского парка» поезд едет почти пус-
тым. Поэтому, как только диктор объя-
вил, что следующая станция конечная,
налетчик набросился на сидевшую рядом
девушку и потребовал у нее деньги. Од-
нако пассажирка дала грабителю отпор. 

Рассчитывавший на легкую добычу
хулиган был взбешен. Он стал наносить
девушке удар за ударом, бил ее пивной
бутылкой по голове. Когда жертва, исте-
кая кровью, упала на пол, грабитель вы-
рвал из ее сумочки кошелек, и, как толь-
ко поезд остановился, выскочив на плат-
форму, бросился бежать. 

- Дежурившие на станции милиционе-
ры услышали женские крики и задержали
парня, - рассказала сотрудница пресс-
службы УВД на Московском метрополи-
тене Лейла Курбанова. - Им оказался ни-
где не работающий москвич. Девушка, ко-
торой немедленно оказали медицинскую
помощь, опознала задержанного. Теперь
грабитель не скоро сможет прокатиться
на метро. В отношении него возбуждено
уголовное дело по статье 161 части 2 УК
РФ, предусматривающей наказание в ви-
де лишения свободы сроком до семи лет.

ТРУБА И СТАКАН - 
МОИ ДОКУМЕНТЫ

Совершенное на 2-й Грайвороновской
улице убийство мало чем отличается от де-
сятков других пьяных преступлений. Сиде-
ли в бытовке приятели, выпивали, говори-
ли за жизнь. Потом кто-то что-то кому-то
сказал не так... Один из дружков схватил
лежавший у стола кусок арматуры и нанес
обидчику смертельный удар по голове.

Преступника задержали почти сразу.
И орудие преступления изъяли без труда.
А также стакан с отпечатками пальцев
подозреваемого и его одежду с кровавы-
ми пятнами. Все это приобщили к важ-
ным вещдокам. Но вот что удивительно.
Убийца приехал в столицу из Пензенской
области, почти год жил в специально
оборудованной бытовке на территории
оборонного предприятия «Сатурн», за-
нимался грузоперевозками, но при этом
не имел ни регистрации, ни других важ-
ных документов для легального ведения
бизнеса в столице. 

С задержанным все ясно. Его судьбу
определит суд. А вот что делать с теми, у
кого на оборонном предприятии целый
год без документов жил человек, «биз-
нес» которого закончился тяжким пре-
ступлением, пока не понятно.

ОТБЕГАЛСЯ
Рецидивиста, который долгое время

скрывался от правосудия, задержали со-
трудники московского управления Феде-
ральной службы Российской Федерации
по контролю за оборотом наркотиков.
Некий Киреев уже имел две судимости. И
оба раза досрочно освобождался за при-
мерное поведение. В третий раз его за-
держали за те же «подвиги» - распро-
странение наркотических средств.

Первое время Киреев активно сотруд-
ничал со следствием и был даже отпущен
под подписку о невыезде. Однако, ока-
завшись на свободе, он сразу же исчез.
Не являлся по повестке, не отвечал на те-
лефонные звонки, скрывался на съемных
квартирах и у дружков. Наркополицей-
ские почти пять месяцев не могли выйти
на след разыскиваемого. Наконец посту-
пила информация, что Киреев скрывает-
ся в доме на Сеславинской улице.

Задержание наркодельца прошло без
ЧП. Полицейских удивило то, что Киреев
жил под другим именем, вклеив в чужие
паспорт и водительское удостоверение
собственные фото. Сейчас он снова
«полностью раскаивается» и готов сот-
рудничать со следствием. Но верить ему
не спешат. До окончания суда рециди-
вист-беглец будет находиться в стенах
следственного изолятора. 

КРИМИНАЛ
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-Александр Алексеевич, чем объясня-
ется высокий уровень экономиче-
ской преступности?

- Основы нынешних рыночных отношений за-
кладывались в тот период, когда правовые ре-
формы значительно отставали от политических
и экономических. Формированию действенных
механизмов контроля рынка должного внимания
не уделялось. Это привело к криминализации
экономики, уклонению от налогов, увеличению
объема контрабанды, массовому оттоку капита-
лов за рубеж, коррупции...

Масштабы этих явлений, увы, распространя-
лись со скоростью эпидемии. В сферу крими-
нальных интересов вовлекались все новые пред-
приниматели. Многие из них шли на такой шаг
вынужденно: они должны были принимать по-
рочные правила игры для сохранения конкурен-
тоспособности своего бизнеса или под прямым
нажимом бандитов. Естественно, сбить этот вал
преступности в одночасье невозможно. Тем не
менее мы имеем в этой области положительную
динамику, а экономика с каждым годом приоб-
ретает все более цивилизованный характер.

- С какими нарушениями закона чаще все-
го приходится сталкиваться?

- Если обратиться к статистике, то это различ-
ного рода хищения: мошенничества, кражи, при-
своение вверенного имущества и прочее. В про-
шлом году зарегистрировано более половины
таких преступлений от общего числа экономиче-
ской направленности. Вместе с тем хочу отме-
тить, что благодаря профилактической работе, в
том числе средств массовой информации, число
организаций и граждан, «добровольно» ставших
жертвами жуликов, снизилось.

- Какие преступления наиболее серьезно
отзываются на экономических процессах?

- Прежде всего те, которые разрушают чест-
ную конкурентную борьбу, снижают инвестици-
онную привлекательность экономики. Это и те-
невой бизнес, снижающий налоговые сборы, и
вывоз капиталов за границу, производство конт-
рафакта. Большую угрозу представляют и так
называемые недружественные поглощения.

- Вы упомянули о контрафакте. Еще недав-
но службы УБЭПа разоблачали в основном
фальсификаторов спиртного. Сегодня под-
делывают буквально все: элитные марки ча-
сов, ювелирные украшения, одежду извест-
ных торговых домов... Можно ли дать оценку
масштабности этих процессов, оценить уро-
вень наносимого ими ущерба?

- Сначала о теневом алкогольном бизнесе. Его
расцвет пришелся на конец 1997 года. Рынок то-
гда был буквально затоплен фальсифицирован-
ными спиртными напитками. Представьте себе,
что объемы легального производства спиртных
напитков в Москве снизились тогда в пять раз!
Конечно, резко уменьшились отчисления в бюд-
жет. Но самое страшное - подскочила кривая
смертности от фальсифицированного зелья.

При этом жертвами бутлегеров становились
не только люди, которым что и где пить было все
равно, но и вполне нормальные, законопослуш-
ные граждане. В сложившейся ситуации прави-
тельство Москвы совместно с ГУВД приняло
комплексную программу по оздоровлению этой
отрасли, что дало хороший результат. Сегодня
теневой оборот алкоголя в столице не превыша-
ет семи процентов от общего вала. Это мелкие
подпольные цеха в квартирах и гаражах. 

Мы, конечно, с ними боремся, но их произво-
дительность не превышает 20 литров в сутки. По
существу это «кухонные» цеха. Для экономики
они не представляют никакой опасности, а нано-
сят ущерб печени любителям дешевого зелья.
По статистике, смертность от случайных отрав-
лений алкоголем в Москве в пять раз ниже, чем
в среднем по России. Другими словами, крими-
нал из алкогольного бизнеса вытеснен. И сегод-
ня он переориентирует свои интересы на торгов-
лю товарами, производство которых находится
под менее жестким контролем. 

Москва - крупнейший в России рынок, сюда
ввозятся подделки из других регионов, из-за ру-
бежа, в особенности стран Юго-Восточной Азии.
Наше управление постоянно проводит меропри-
ятия по выявлению и пресечению нарушений в
сфере потребительского рынка. Мы активно бо-
ремся с незаконным производством и реализа-
цией фальсифицированных товаров. Но, учиты-
вая масштабы этого явления, распространения
во всем мире, полная ликвидация его в ближай-
шее время нереальна. Сейчас мы вправе гово-
рить о локализации таких процессов и смягче-
нии их последствий как для экономики в целом,
так и для потребителей.

Что касается оценки масштабов производства
фальсификата, ущерба от деятельности мошен-
ников, то выразить его конкретными цифрами
трудно. Дело в том, что ввозимые подделки не
подлежат учету, а о доходах торговцев контра-
фактом можно судить лишь приблизительно.

- Сегодня все чаще встает проблема защи-
ты авторских прав. Жулики присваивают пло-
ды интеллектуальной собственности, нажи-
ваются на чужом таланте. Как обстоят дела в
этой области?

- Изготовители контрафактной продукции
наносят ущерб не только потребителям. Они
подрывают авторитет нашего государства. Их
действия снижают доверие к нам со стороны
всего мирового сообщества. 

Борьба с интеллектуальным пиратством ве-
дется нами постоянно. В штате нашего управ-
ления есть целые подразделения, ориентиро-
ванные на контроль и защиту авторских прав.
И по оценкам криминологов, доля контрафакта
на столичном рынке снижается год от года. Да-
же в сравнении с недавним 2001 годом реали-

зация контрафакта снизилась более чем напо-
ловину, выросли налоговые поступления от де-
ятельности легальных компаний.

Здесь нельзя не отметить планомерную и на-
стойчивую работу правительства Москвы и Ко-
митета по телекоммуникациям и средствам
массовой информации. Совместные усилия в
этом направлении позволили запретить лоточ-
ную торговлю аудио- и видеопродукцией. И зна-
чительная часть теневиков вынуждена перейти
на цивилизованные формы ведения бизнеса.

Только в прошедшем году сотрудниками
УБЭП было выявлено свыше 500 преступлений
по статье 146 УК РФ - «Нарушение авторских и
смежных прав», была пресечена деятельность
20 подпольных студий и производств. Для
сравнения, в 2003 году было выявлено 300 пре-
ступлений по статье 146 и закрыто 16 студий-
ных производств.

- Тем не менее контрафактная продукция
занимает значительный сектор рынка?

- Недоработки есть, не все нам удается. Обу-
словлено это в том числе объективными при-
чинами. Мы не всегда можем обеспечить конт-
роль производства электронных носителей. До
90 процентов изготовителей контрафакта рас-
полагают свои цеха на территории режимных
объектов, доступ туда осуществляется только с
ведома тех лиц, у которых производители пи-
ратской продукции арендуют помещения. По-
нятно, что нам не всегда удается изобличить и
наказать изготовителей контрафакта. Между
тем на таких подпольных производствах может
выпускаться примерно 500 тысяч единиц про-
дукции в сутки!

- Что же делать? Ждать, когда у пиратов
повысится нравственный уровень и они са-
ми по себе станут цивилизованными биз-
несменами?

- Конечно, мириться со сложившимся поло-
жением вещей мы не намерены. Проблема
рассматривается сейчас на правительствен-
ном уровне. Уверен, что в ближайшем буду-
щем мы получим еще более действенные ры-
чаги для наведения порядка в этой области. Да
и сегодня не сидим сложа руки. Борьба с роз-
ничными распространителями контрафакта и
оптовиками, не успевшими спрятаться за забо-
рами «почтовых ящиков», идет постоянно. 

- Александр Алексеевич, а может быть,
бог с ним, с контрафактом? Ведь потреби-
телю-то безразлично, куплены ли автор-
ские права на производство фильма или му-

зыкального диска. Ему даже выгоднее при-
обретать контрафакт: дешевле, проще, а
качество почти неотличимо...

- Не могу с вами согласиться. Представьте
себе, что кто-то торгует крадеными вещами:
костюмами, детскими игрушками, автомобиль-
ными деталями... Конечно, покупатели у такого
«бизнесмена» найдутся. Но все же большинст-
во людей предпочтет иметь дело не с ворован-
ным, а с легальным товаром. Почему же мно-
гие не хотят понять, что пиратская аудио- и ви-
деопродукция ничем от вышеприведенного

примера не отличается? Разве только тем, что
собственность авторов - интеллектуальная,
проследить использование труда владельца
такой собственности сложнее.

Конечно, устанавливать уголовную ответст-
венность за такое поощрение интеллектуально-
го пиратства, а по существу - интеллектуально-
го воровства, было бы слишком сильной мерой.
Но понять нашему обществу все же пора, что
контрафакт - продукт преступной деятельно-
сти, и, покупая его, мы фактически вкладываем
деньги в преступный бизнес. Но оставим мо-
рально-этический аспект этой проблемы.

Наша страна готовится вступить во Всемир-
ную торговую организацию. Наличие цивили-
зованного рынка, уважение к собственности
как овеществленной, так и интеллектуальной -
одно из основных условий принятия России в
ВТО. К тому же правообладатели теряют из-за
пиратов огромные деньги, которые они могли
бы использовать для создания новых произве-
дений.

Вообще проблема, на мой взгляд, имеет и
некую инерцию, из-за чего мы никак не можем
ее разрешить. Ведь стоимость легального ком-
пакт-диска или другого электронного носителя
сегодня ненамного превышает контрафакт-
ный. И я думаю, что постепенно ситуация нор-
мализуется. Люди предпочтут качество и ле-
гальность дешевизне и «мутному экрану».

- А не может ли случиться так, что фаль-
сификаторы победят в отдельно взятой
стране?

- Ну, это уже фантазии. Конечно, борьба с
контрафактом - работа сложная и долгая, но
она ведется успешно. И не только в нашей стра-
не. Я уверен, что нам по силам обуздать горст-
ку преступников, попирающих право и закон.

- Что бы вы посоветовали тем, кто сомне-
вается в легитимности приобретаемого то-
вара?

- Прежде всего - покупайте вещи только в
местах цивилизованной торговли. Обращайте
также внимание на стоимость товара. При по-
купке алкоголя обращайте внимание на нали-
чие специальной маркировки. А приобретая
сложную технику, требуйте маркировку Росте-
ста и инструкцию на русском языке. Если все
же вы стали жертвой фальсификаторов, обра-
щайтесь к нам. Все зависящее от нас мы обя-
зательно сделаем.

Беседу вел 
Николай МОДЕСТОВ

В прошлом году в столице выявлено более 10 тысяч преступлений
экономической направленности, половина из которых относится к
категории тяжких. Свыше двух с половиной тысяч преступлений свя-
заны с причинением ущерба в крупном или особо крупном размере.
Милицией пресечено более тысячи случаев взяточничества. Таковы
некоторые итоги работы Управления по борьбе с экономическими
преступлениями ГУВД Москвы. О проблемах борьбы с беззаконием
в сфере экономики рассказывает начальник столичного УБЭП гене-
рал-майор Александр ТЮКАНЬКО.

ПО ФАКТУ КОНТРАФАКТА


